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Архиепископ Артемий принял участие 
в торжествах в честь Жировичской 
иконы Божией Матери

С в я щ е н н а я 
война  и 
правда  Креста

Без малого сто лет назад по всем 
странам Европы стали служить молебны о 
«победе на супротивныя»: только по одну 
сторону фронта молились православные 
священники о православных русских 
войсках, по другую – католические 
и лютеранские об австрийских и 
германских. Год молились, другой, а на 
третий – рухнула православная империя 
в России. А на четвертый – католическая 
и лютеранская в Австрии и Германии.

Подробнее на стр. 9

П р е п о д о б н а я 
Е в ф р о с и н и я 
Полоцкая 

В продолжении серии статей о жизни 
белорусских святых, начатой в прошлом 
номере нашей газеты, предлагаем читателям 
познакомиться с жизнеописанием  преподобной 
Евфросинии Полоцкой, стоявшей у истоков 
белорусского монашества, потрудившейся 
на ниве книгопечатания и христианского 
просвещения народа.

Подробнее на стр.7

20 мая 2014 года Высокопреосвя-
щеннейший Артемий, архиепископ 
Гродненский и Волковысский, принял 
участие в торжествах в честь Жиро-
вичской иконы Божией Матери, про-
ходивших в Свято-Успенском Жиро-

вичском монастыре. Божественную 
литургию в этот праздничный день 
возглавил Высокопреосвященней-
ший Павел, Митрополит Минский 
и Слуцкий, Патриарший Экзарх всея 
Беларуси в сослужении членов Сино-

да Белорусской Православной Церк-
ви, епископа Владимир-Волынского и 
Ковельского Владимира и сонма духо-
венства. По окончании Литургии был 
совершен крестный ход с Жирович-
ской иконой Божией Матери.

Протаіерэй Грыгорый Бяляцкі: 
«Сацыяльнае служэнне Царквы 
заўсёды засноўваецца на людзях»

Бог ёсць Любоў, Бог ёсць 
міласць. І каб быць побач 
з Богам, каб сапраўды Яго 
спазнаць, мы, хрысціяне, 
таксама павінны быць 
міласцівымі, павінны 
любіць тых, хто вакол нас, 
тых, каму патрэбная наша 
дапамога. Нездарма галоўнымі 
запаветамі Госпада нашага 
з’яўляюцца менавіта запаветы 

любові. Хрыстос кажа нам: 
“Возлюби Господа Бога твоего 
всем сердцем твоим, и всею 
душою твоею, и всею крепостию, 
и всем разумением твоим. 
Сия есть первая и наибольшая 
заповедь. Вторая же подобная 
ей: Возлюби ближнего твоего, 
как самого себя”. 

Подробнее на стр. 5
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ДЗЕНЬ УСІХ СВЯТЫХ

“Я пайду ад вас, але вы прымеце сілу, 
калі Дух Святы сыдзе на вас”, – сказаў 
Хрыстос Сваім вучням перад Галгофай. 
І вось у дзень Пяцідзесятніцы Дух Свя-
ты сышоў на Апосталаў, увайшоў як 
сіла, якой прасякнута ўсё ўнутранае 
жыццё, і яны сталі далучанымі да Най-
вышэйшых Ведаў і прывялі да Хрыста 
свет. У гэты дзень рэальна ў бачным 
свеце адкрылася глыбіня і веліч све-
ту нябачнага. З гэтага дня, кіруемыя 
Духам Святым Апосталы і іх вучні – 
свяціцелі, мучанікі, вызнаўцы веры, – 
адважна пайшлі ў свет і схілілі яго да 
ног Хрыста. Ім прысвечаны сённяшні 
нядзельны дзень. Збіраючы іх разам – 
тых, хто ўзаемна звязаны адзінай верай 
і адзінай любоўю да Хрыста, нягледзя-
чы на тое, што належылі яны да розных 
расаў і народаў, да розных саслоўяў, – 
Царква ўслаўляе іх урачыстым гімнам, 
усклікаючы: ”Дзіўны Бог у святых 
Сваіх”.

 Сённяшні дзень – Дзень усіх святых – 
гэта свята сусветнай Хрыстовай Сям’і. 
Гэта вялікая, Царквою ўшаноўваемая 
сусветная сям’я, або, лепш сказаць, 
сусветнае Хрыстова брацтва, свед-
чыць і пра тое, што і ва ўмовах знеш-
няга фізічнага рабства можна дасяг-
нуць духоўнай свабоды. Для гэтага 
патрэбна толькі цвёрдасць хрысціянскіх 
перакананняў, цвёрдасць характару і 
ўнутраная набожнасць.

 Шанаванне ўсіх святых з’яўляецца 
як бы адказам Царквы на ўсё тое, што 
зрабіў дзеля выратавання чалавецтва 
Сын Божы, Які ўцялесніўся на зямлі, 
не перастаючы пры гэтым быць Богам, 
і навучыў людзей, як жыць, даў ім Сваё 
Слова, пацярпеў пакуты за нас, грэш-
ных, узяўшы на Сябе ўсе нашы грахі, 
памёр для нашага збаўлення, уваскрэс 
у Славе, а потым узнёсся на Нябёсы і 
пасадзіў там нашу чалавечую прыроду, 
якую Ён навекі прыняў у Сваю Боскую 
Асобу, праваруч Бога Айца.

 Святасць – гэта дар, пасланы нам з 
Крыжа, дар свабоды, дар адданасці і 
вернасці Богу, дар магчымасці быць 
далучаным да Яго быцця. Прына-
лежнасць да Яго Царства, Яго жыццё, 
дадзенае нам у нашай святасці, – гэта 
плод ахвяры Сына Божага, прынесе-

най на Крыжы за ўсіх без выключэння. 
Сонмы ўмацаваных Святым Духам 
падзвіжнікаў пайшлі па выратаваль-
наму крыжоваму шляху, указанаму Го-
спадам. Царква Хрыстова трымаецца на 
крыві мучанікаў, пралітай у імя Божае. 
Хрыстос жыве ў кожным прысвечаным 
Яму сэрцы, і ў нашай святасці адбыва-
ецца сёння Яго Уваскрасенне. Гасподзь 
даў кожнаму з нас магчымасць прыняць 
гэты дар. Святыя айцы вырашылі ад-
значаць гэта свята пасля Дня сашэсця 
Святога Духа, каб паказаць тыя плады, 
якія прынесла яно праз апосталаў, і як 
яно, асвяціўшы людзей, умудрыла іх, 
узвысіла і ўзвяло на ступень ангелаў 
і прывяло да Бога, узнагародзіўшы 
прамяністым вянцом адных за подзвігі 
мучаніцтва, другіх за праведнае жыццё, 
трэціх – за непахісную веру.

 Для свету жыццё і подзвігі свя-
тых – заўсёды незразумелая для ро-
зуму таямніца. Свет здзіўляецца, калі 
чытае або чуе пра людзей, якія ”ве-
раю перамагалі царствы, аказвалі 
справядлівасць, атрымлівалі абяцанні, 
закрывалі пашчы львам, тушылі по-
лымя агню, усцерагаліся смерці ад ва-
стрыя мяча, ачуньвалі ад немачы, былі 
стойкімі ў баях, змушаючы ўцякаць 
палкі ворагаў; … нацярпеліся здзекаў 
і біцця ды яшчэ кайданоў ды астрогу.
Каменнем пабітыя былі, перацертыя 
былі, спакушаемыя былі, гінулі яны ад 
мяча, туляліся ў авечых і казліных шку-
рах, жылі ў горы,нястачах і прыгнёце.
Не варты быў іх увесь свет, а блукаліся 
па пустынях, па гарах, у пячорах і 
шчылінах зямлі.” (Яўр.11: 33-34, 36-38). 
Так апостал Павел пісаў пра подзвігі, 
якія здзяйснялі ўсе святыя апосталы, ды 
і ён сам таксама. І не выпадкова гэтыя 
словы чыталіся сёння падчас Літургіі: 
яны вельмі дакладна і справядліва свед-
чаць пра тыя ўчынкі, якія здзяйснялі 
святыя падзвіжнікі веры. 

 ”Кожнага, хто вызнае Мяне перад 
людзьмі, таго вызнаю і Я перад Айцом 
Маім, Які ёсць у нябёсах; а хто адрачэц-
ца ад Мяне перад людзьмі, ад таго адра-
куся і Я перад Айцом Маім, Які ёсць у 
нябёсах.” (Мф.10:32-33). Гэта сказаў Га-
сподзь вучням Сваім, якія тады стаялі 
перад Ім; гэта сказаў Гасподзь, Які 
бачыў аддаленае будучае быццам сучас-
нае; сказаў ўсім без выключэння вуч-
ням Сваім усіх часоў і краінаў; сказаў 
Гасподзь гэта і нам – тым, хто стаіць 
сёння тут, у храме Ягоным, і хто ўпісаў 
сябе ў лік Яго вучняў, калі прымаў свя-
тое Хрышчэнне… Вучні Госпада – не 
тыя, хто толькі ад імені Яго называюць 
сябе хрысціянамі, вучні – гэта тыя, хто 
сапраўды вызнаюць Яго Госпадам сваім 
і кіруюцца ў жыцці Яго вучэннем, вы-
конваючы запаведзі Божыя.

 Вызнанне веры павінна здзяйсняц-
ца розумам, словам, справамі, усім 
жыццём. Сорам, нерашучасць, ваганні 
– недапушчальныя ў справе вызнан-
ня веры. Вызнанне патрабуе рашуча-
га самаадмаўлення. Яно павінна быць 
урачыстым. Яно павінна адбывацца 
… перад чалавецтвам, перад ангеламі 
святымі і ангеламі палымі, перад вачамі 
зямлі і неба… Устаноўленае Богам вы-
знанне чалавекам Бога ёсць знак абран-
ня Богам таго чалавека. Вызнанне 
слабое, двухсэнсоўнае не прымаецца, 

адмаўляецца як нявартае Бога. Неда-
статкова вызнаваць Бога ў глыбіні душы: 
неабходна вызнанне вуснамі і словамі. 
Недастатковае вызнанне словамі: неаб-
ходна вызнаваць Бога сваімі справамі і 
сваім жыццём. Таму адрачэнне ад Хры-
ста бывае поўнае і яўнае, калі чалавек 
яго прамаўляе сваімі вуснамі – не дай 
Бог зрабіць такое, – а бывае прыхаванае, 
таемнае, і, магчыма, яно больш небя-
спечнае. Размова ідзе пра той выпадак, 
калі мы саромеемся жыць у адпаведнасці 
з запаведзямі Божымі і хочам быць не 
сярод абраннікаў Божых, сапраўдных 
хрысціянаў, пра якіх Гасподзь гаворыць: 
”Не бойся, малы статак!” (Лк.12:32), – а 
хочам быць “як усе”.

 Калі мы саромеемся жыць па-
хрысціянскі, то павінны выразна 
ўсведамляць, што Гасподзь наш Іісус 
Хрыстос, Якога мы быццам бы любім, 
дзеля Якога нібыта жывем (а некаторыя 
з нас нават пакінулі свет дзеля Яго), па-
саромеецца нас і адрачэцца ад нас перад 
Богам. Усё наша знешне хрысціянскае 
жыццё – жыццё марнае, калі няма шчы-
рага ўнутранага, жыццёвага, сардэчна-
га імкнення да Бога, якое праяўляецца, 
канешне ж, і ў справах – не ў тых, якія 
адабраюць усе тыя, што вакол нас, а ў 
тых, здзяйсняць якіх загадвае нам наша 
сумленне.

 ”І хто не бярэ Крыжа свайго і не ідзе 
ўслед за Мною, той не варты Мяне”. 
Многія людзі хочуць ісці за Госпадам, 
але пры гэтым не жадаюць цярпець 
нічога непрыемнага. Аднак, як сказаў 
свяціцель Ігнацій (Бранчанінаў), якім 
бы мудрым ні быў чалавек, жыццёвых 
непрыемнасцяў і пэўных выпрабаванняў 
пазбегнуць яму немагчыма. І каб ісці за 
Хрыстом, мы павінны быць гатовы вы-
цярпець і пакуты – гэта значыць, панесці 
свой ўласны жыццёвы крыж, падобна да 
таго, як у старажытнасці асуджаныя на 
смерць праз распяцце на крыжы самі 
неслі на сабе крыж да месца пакарання 
(у Рымскай імперыі нясенне крыжа было 
часткай гэтага страшнага пакарання). 
Калі мы жадаем ісці ўслед за Госпадам, 
але не хочам несці свой уласны жыццё-
вы крыж – гэта значыць, што мы не па-
дрыхтаваны да пакутаў і выпрабаванняў, 
загадзя не настроілі сябе на тое, што 
прыйдзецца нам выцярпець і цяжкія 
скорбі, і абразлівыя зняважанні дзе-
ля таго, каб быць сапраўднымі вучнямі 
Хрыстовымі, – то мы не зможам быць 
вартымі Госпада Іісуса Хрыста і, канеш-
не ж, не зможам выканаць Яго запаведзі.

 Мы ведаем, што апосталаў выгналі 
з роднай краіны іх жа суайчыннікі – 
габрэі, і што вучні Збавіцеля жылі сярод 
іншых народаў: грэкаў і рымлян, якія 
прытрымліваліся зусім іншых звычаяў. 
Аднак апосталы лічылі гэта радасцю, 
таму што цярпелі ўсё ў імя Хрыстова, 
і гэты іх подзвіг зусім не такі нязнач-
ны. Прападобныя айцы розных часоў 
пакідалі сваю радзіму і ішлі падвізацца 
ў далёкія краіны, як, напрыклад, Іаан 
Касіян Рымлянін, які з заходняй часткі 
Рымскай імперыі прыйшоў у Егіпет. 
Арсеній Вялікі, адзін з самых адукава-
ных людзей свайго часу, які належыў 
да культурнай нацыі грэкаў,падвізаўся 
таксама ў Егіпце сярод манахаў, якія 
паходзілі з простых неадукаваных ся-
лян і нават не ведалі агульнай культур-

най мовы таго часу – мовы грэчаскай. 
Угоднікі Божыя дзеля выратавання 
сваёй душы былі гатовыя адмовіцца ад 
усяго. Мы ж, у параўнанні з імі, вельмі і 
вельмі нямоглыя, слабыя і кволыя і це-
лам і духам, і наша адмаўленне вельмі 
сціплае, калі можна так сказаць, на-
ват калі мы робім гэта шчыра і ад усёй 
душы. Фактычна, мы яшчэ ні ад чаго не 
адмовіліся нават знешне. 

 Будзем пільнымі, узлюбленыя, бо за-
раз час адступлення. Свет усё больш і 
больш адступае ад евангельскіх асноваў 
веравучэння і ад здаровых маральных 
пачаткаў жыцця чалавецтва. Яшчэ 
ніколі не адбывалася ў свеце таго, што 
адбываецца сёння на нашых вачах. Ба-
чачы ўсё гэта, мы павінны помніць, 
што Гасподзь чакае ад нас вернасці. У 
Апакаліпсісе Гасподзь, звяртаючыся да 
аднаго з прадстаўнікоў Цэркваў, гаво-
рыць: ”Ведаю Я цябе: ты няшмат маеш 
сілы, але выстаяў, быў верным і захаваў 
слова цярпення Майго, і за гэта і Я за-
хаваю цябе ад таго, што насоўваецца 
на ўвесь свет, ад гадзіны спакушэння 
і ад страшнай кары за яго.” Неабходна 
толькі клапаціцца пра тое, каб быць 
нам вернымі Госпаду, асабліва цяпер, 
у гэты страшны час. Святыя айцы 
любілі казаць і шмат разоў казалі, што 
хрысціянін, які захавае вернасць Свай-
му Госпаду ў гэтыя страшныя апошнія 
часы, у адпаведнасці з судом праўды 
Божай, будзе вышэй за старажытных 
вялікіх падзвіжнікаў! Гэта шмат разоў 
казалі святыя айцы, толькі не трэба ба-
яцца, а трэба помніць, што Гасподзь не 
дазволіць крыўдзіць тых, хто застаўся 
верным Яму. Будзь верны Богу, і Га-
сподзь захавае цябе ад усіх бедаў, якія 
пагражаюць свету! Канешне, нельга 
не здрыгануцца, разумеючы, да чаго 
чалавецтва рыхтуе сябе, але помніце, 
што Гасподзь здольны абараніць сваіх! 
Толькі б мы былі верныя Яму, а Ён Сам 
Сабе заўсёды верны і заўсёды будзе на-
шым Абаронцам, Збавіцелем і Аховаю. 
Многія могуць памылкова думаць, што 
чалавек становіцца ўгодны Богу толькі 
праз пакутніцкі або манаскі подзвіг. Але 
гэта не так. Вяршыня святасці ў тым, 
каб любіць кожнага чалавека, які су-
стракаецца на жыццёвым шляху, як са-
мога сябе. Пачні з малога: гневаешся на 
каго-небудзь – прамаўчы, пакрыўдзілі 
цябе – не помсці, можаш каму-небудзь 
дапамагчы – дапамажы.

Мэта хрысціяніна – Царства Ня-
беснае, але шлях туды нялёгкі. Нас 
папярэдзіў Хрыстос: Царства Нябес-
нае дасягаецца сілаю, і тыя, што сілу 
ўжываюць, здабываюць яго (Мф.11:12). 
Таму пакінем у гэты дзень усе побыта-
выя будзённыя клопаты, якія паглына-
юць усё наша жыццё, паглядзім на тых, 
хто ўжо дасягнуў гэтай жаданай мэты 
– Царства Нябеснага, і звернемся да іх 
з малітоўным прашэннем: усе святыя, 
маліце Бога за нас!

Такім чынам, прыложым і мы нама-
ганне да намагання, каб на ўсіх шляхах 
жыцця нашага захаваць свабоду: быць 
свабоднымі ад грахоў, ад усякага бруду, 
каб і праз нас праславілася ў свеце гэтым 
імя Госпада Іісуса Хрыста – Збавіцеля 
нашага і ўсяго свету.

Архиерей
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Б л а г о т в о р и т е л ь н ы й  м а р а ф о н  « 1 5  д н е й 
в  з а щ и т у  ж и з н и  и  с е м ь и »

Благотворительный марафон 
«15 дней в защиту жизни и се-
мьи», посвященный Междуна-
родному дню семьи и Между-
народному дню защиты детей 
18 мая стартовал в Гродно. Ор-
ганизаторами марафона высту-
пили координационный совет 
Гродненской епархии Белорус-
ской Православной Церкви по 
вопросам защиты материнства 
и семейных ценностей,  Государ-
ственное учреждение «Гроднен-
ский зональный центр гигиены 
и эпидемиологии», Гродненский 
центр защиты жизни и семьи 
«РадзиМа», Православный клуб 
многодетных семей «Возрожде-
ние», семейный центр «Рамонак» 
Свято-Иоанно-Предтеченского 
храма г. Гродно, Гродненское бла-
готворительное общество, Свя-
то-Марфинское православное 
братство, молодежное братство 
в честь прпмч. Афанасия Брест-
ского.

В программу мероприятий вхо-
дила замечательная позитивная 
фотовыставка «Линия жизни» 
детского и семейного фотографа 
Людмилы Фадеевой.

В будние дни в актовом зале на 
2 этаже приходского комплекса 
Свято-Покровского кафедраль-
ного собора (ул. Академическая, 
2) можно было увидеть фотовы-

ставку, прослушать лекции «С 
любовью к своей семье»,  полу-
чить индивидуальные консуль-
тирования врача-валеолога и 
психолога отдела общественного 
здоровья Гродненского зональ-
ного ЦГЭ по вопросам создания 
здоровой семьи, беременности, 
профилактики вредных привы-
чек,  формирования здорового 
образа жизни, посмотреть вы-

ставку в защиту нерожденных 
младенцев «Спасай взятых на 
смерть». В субботу 24 мая состо-

ялись: встреча «Как сохранить 
здоровье семьи» с участием вра-
ча-педиатра, специалиста в об-
ласти защиты семьи и жизни, 
консультанта по послеродовому 
периоду Натальи Железной; вы-
ступление дизайнера Сидорович 
Светланы, руководителя твор-
ческой студии семейного центра 
«Рамонак» по теме «Создание 
психоэмоционального комфорта 

в семье, гармоничное развитие 
ребенка с помощью простейших 
приемов дизайна»; психологиче-

ский тренинг психолога Карат-
цай Риммы Ивановны по теме 
«Принятие особого ребенка в 
семье».

В воскресенье 25 мая состоялся 
молебен под открытым небом о 
защите детей в утробе матери и 
сохранении жизни, об укрепле-
нии семей перед иконой Божией 
Матери «Помощница в родах» 

(на площадке Свято-Покровско-
го кафедрального собора). После 
этого был проведен   авто-мото-

пробег «Гродно – в защиту жиз-
ни».

В субботу 31 мая была прове-
дена духовно-просветительская 
беседа «Православное воспи-
тание детей в семье» с участием 
координатора Гродненской епар-
хии Белорусской Православной 
Церкви по вопросам защиты ма-
теринства и семейных ценностей 
иереем Александром Гуком.

В воскресенье 1 июня состоя-
лось закрытие марафона. С 10.00 
до 13.00 проходила уличная ак-
ция «Свеча памяти» в защиту 
жизни нерожденных детей (на 
площадке Свято-Покровского 
кафедрального собора).

В 12.00 был отслужен молебен 
под открытым небом в память 
нерожденных детей перед ико-
ной Вифлеемских мучеников.

Давайте вместе делать мир во-
круг нас лучше!

Давай вместе создавать циви-
лизацию жизни и любви в сво-
ей семье, в своём городе, в своей 
стране!

Марина ВОЛОЧКОВА

В и з и т  х о р а  с в я щ е н н о с л у ж и т е л е й 
Гр о д н е н с к о й  е п а р х и и  в  Р у м ы н и ю

С 20 по 24 апреля 2014 года, 
по благословению Высокопре-
освященнейшего Артемия, 
архиепископа Гродненского и 
Волковысского, состоялся ви-
зит священнослужителей Грод-
ненской епархии в Румынию. В 
этом году фестиваль «Колож-
ский благовест» посетил ан-
самбль священнослужителей из 
Рэдэуци (Румыния), который 
поразил всех своим прекрас-
ным пением. И во время фе-
стиваля участники коллектива 
пригласили хор священнослу-
жителей приехать с ответным 
визитом.

21 мая хор священнослужи-
телей Гродненской епархии под 
руководством диакона Дмитрия 
Шепелева выступил в городе 
Сучава. Зал вместимостью 450 

человек был полностью запол-
нен публикой. В исполнении 
гродненского хора прозвучали 
песнопения свящ. В.Зиновьева, 
А.Архангельского, свящ. А. 
Шашкова, свящ. А.Бондаренко.

В течение всего визита хор 
неоднократно выступал перед 
публикой. В репертуаре кол-
лектива присутствовали как 
богослужебные, так и народные 
произведения. Преимущество 
отдавалось произведениям бе-
лорусских авторов и произве-
дениям на белорусском языке. 
Таким образом, жители далекой 
Румынии имели возможность 
прикоснуться к богатой бело-
русской культуре, которая ни-
кого не оставила равнодушным.

диакон 
Александр КОЛАЦКИЙ
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Новая жизнь у человека 
начинается с личной встречи с 
Богом. Счастлив тот, у кого эта 
встреча произошла в раннем 

детстве: при посещении храма, 
через молитву мамы или 
благодаря рассказам бабушки. 
У многих детей встреча с Богом 
происходит с поступлением в 
воскресную школу.

В нашей школе при храме 
иконы Божией Матери «Всех 
скорбящих Радость» г. Мосты 

учащиеся не только изучают 
Закон Божий, Священное 
Писание, историю Православной 
Церкви. Внеклассная работа 

занимает важное место в жизни 
наших воспитанников. Каждый 
может здесь найти занятие по 
душе. Ребята поют, рисуют, 
читают, играют в театральных 
постановках. Окончание 
нынешнего учебного года 
решили отметить по новому: 
подготовить и провести «Вечер 
послушания и полезных 

советов».   В организации 
репетиций, обсуждении и 
подготовке костюмов помогали 
родители, бабушки  и дедушки, 

что объединило и сблизило и 
взрослых, и детей.

Праздник состоялся в 
последнее воскресенье мая. 
Воспитанники воскресной 
школы исполняли песни, 
читали стихи, принимали 
участие в инсценировках. Речь 
шла о необходимости всегда 

благодарить Бога и начинать 
дело с молитвы, о  послушании 
родителям, об уважении к 
взрослым, о правилах поведения 
на каникулах, о правильном 
питании и полезных продуктах. 
Теплые слова признательности 
были посвящены маме. Ребята 
могли воочию убедиться, к 
чему приводит несобранность, 
отсутствие самодисциплины. 
Все выступления оказались 
поучительными и с юмором. 
Дети старались, хотели 
порадовать родителей, 
преподавателей, друзей. И им 
это удалось! А мы, родители, 
гордились своими чадами, 
радовались их искренности, 
н е п о с р е д с т в е н н о с т и , 
находчивости. Выпускники 
получили напутственные слова и 
памятные подарки.

После концерта все вышли на 
улицу, вооружившись цветными 
мелками. И очень скоро на 
асфальтной площадке  засияло 
солнце, появились облака, 
выросли деревья и цветы, 
выстроились в ряд дома. Это 
была не только картина Божьего 
мира, но и молитва Богу и Его 
Святым подвижникам о семье, о 
доме, о Родине.

«Творческие способности суть 
проявления образа Божия в 
человеке. Церковь благословляет 

творчество, открывающее 
новые горизонты для духовного 
возрастания человека и для 
познания сотворенного мира», 
- сказано в «Основах учения 
Русской Православной Церкви 
о достоинстве, свободе и правах 
человека». Нам Господь даровал 
замечательную возможность 
-  пройти все этапы взросления 
наших детей вместе с ними. 
Быть рядом, радоваться их 
успехам, подать руку при 
падении, утешить, поддержать 
в сложных ситуациях -  милость 
Божия в отношении нас. Мы, 
родители, должны стать для 
детей примером, достойным 
подражания, вложить в них 
все свои силы, знания, навыки. 
Чтобы как можно лучше 
преуспеть в деле спасения души 
своей и наших детей, чтобы 
сполна осуществить замысел 
Творца в отношении всех нас.

Когда мы фотографировались, 
старшие ребята высоко над 
головой держали плакат, где 
крупными буквами были 
написаны слова молитвы «Усе 
Святыя зямлi Беларускае, 
малiце Бога за нас!» И мы 
искренне верим и знаем, что 
наши святые непременно нас 
слышат и не оставят никогда без 
заступничества и помощи!

Татьяна ВОЛКОВИЧ

Молитва в красках

25 мая 2014 года ў 
Гродзенскай епархіі 
адзначылі гадавіну смерці 
выдатнага беларускага паэта, 
“песняра чыстай красы” 
Максіма Багдановіча. У гэты 
дзень у старажытнай Свята-
Барыса-Глебскай Каложскай 
царкве была адслужана 
паніхіда ў памяць паэта, яго 
маці Марыі і бацькі Адама. 
Малебен на беларускай і 
царкоўнаславянскай мовах 
праводзіў настаяцель храма 
протаіерэй Аляксандр 
Балоннікаў у саслужэнні 
протаіерэя Георгія Роя і 
дыякана Уладзіміра Юзвы.

Пасля паніхіды ў сваім 
слове протаіерэй Аляксандр 
падкрэсліў, што паэт 
пражыў нядоўгае жыццё, 
але пакінуў нам вялікую 
творчую спадчыну, якая 
будзе нагадваць аб ім 
вечна. Лёс Багдановіча 
з’яўляецца урокам 

сучаснаму пакаленню аб 
любові да сваёй Радзімы 
і народа. Напрыканцы 
айцец настаяцель прачытаў 
вершы паэта “Дзед”,”Ізноў 
пабачыў я сялібы…”, “Народ, 
беларускі народ!”.

Максім Багдановіч 
пражыў у горадзе над 
Нёманам некалькі гадоў 
свайго маленства, з 1892 
па 1896. Яго бацька, Адам 
Багдановіч, у гэты час 
працаваў у мясцовым 
сялянскім пазямельным 
банку. У 1896 г. у Гродна 
памерла маці паэта Марыя 
Багдановіч. Яе магіла 
захавалася да нашага часу 
і знаходзіцца на старых 
праваслаўных могілках 
перад Свята-Марфінскім 
храмам.

Неабходна заўважыць, 
што памінанне Максіма 

Багдановіча ў Праваслаўнай 
царкве на Беларусі мае 
пэўную гістарычную 
традыцыю. У 1917 г. у Мінску 
падчас набажэнства за душу 
паэта свяшчэннік Разумовіч 
прамовіў адну з першых 
у навейшай беларускай 
гісторыі беларускамоўную 
пропаведзь. У дзясятую 
гадаўшчыну смерці 
Багдановіча ў 1927 годзе 
беларуская грамадскасць 
Вільні арганізавала ў Свята-
Троіцкай царкве жалобнае 
набажэнства, якое служыў 
па-беларуску айцец Іаан 
Мыслівец. Спадзяемся, што 
гэтая традыцыя і надалей 
будзе працягвацца ды 
здабываць сабе прыхільнікаў 
сярод прыхаджан і святароў 
Беларускай Праваслаўнай 
Царквы.

Аляксандр ГОРНЫ

П а н і х і д а  ў  п а м я ц ь 
М а к с і м а  Б а гд а н о в і ч а  ў  К а л о ж ы
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Бог ёсць Любоў, Бог ёсць 
міласць. І каб быць побач 
з Богам, каб сапраўды Яго 
спазнаць, мы, хрысціяне, 
таксама павінны быць 
міласцівымі, павінны любіць 
тых, хто вакол нас, тых, каму 
патрэбная наша дапамога. 
Нездарма галоўнымі 
запаветамі Госпада нашага 
з’яўляюцца менавіта 
запаветы любові. Хрыстос 
кажа нам: “Возлюби Господа 
Бога твоего всем сердцем 
твоим, и всею душою твоею, 
и всею крепостию, и всем 
разумением твоим. Сия 
есть первая и наибольшая 
заповедь. Вторая же 
подобная ей: Возлюби 
ближнего твоего, как самого 
себя”. 

Мы бачым з Евангельскай 
гісторыі, як Хрыстос не 
толькі моліцца, пасціцца 
і вучыць, але і дапамагае 
маламаёмасным, хворым і 
калекам.

Але як чалавек можа 
любіць Бога, якога не 
бачыць, калі не будзе 
любіць бліжняга свайго, 
якога бачыць. І дапамагчы 
выхаваць гэтую любоў, 
гэтую міласць можа Царква 
Хрыстова.

Падцверджаннем гэтаму 
з’яўляецца прытча пра 
Страшны суд (Мф.25.34-
36): «Тогда скажет Царь 
тем, которые по правую 
сторону Его: “придите 
благословенные Отца 
Моего, наследуйте Царство, 
уготованное вам от 
создания мира: ибо алкал Я, 
и вы дали Мне есть; жаждал, 
и вы напоили Меня; был 
странником, и вы приняли 
Меня; был наг, и вы одели 
Меня; был болен, и вы 
посетили Меня; в темнице 
был, и вы пришли ко Мне… 
Так как вы сделали это 
одному из сих братьев Моих 
меньших, то сделали Мне ”.

Гісторыя сацыяльнага 
служэння пры Гродзенскай 
епархіі

Да 1996 года сацыяльнае 
служэнне ў Гродзенскай 
епархіі праводзілася кожным 
прыходам самастойна ў меру 
актыўнасці настаяцеляў 
храмаў і з улікам чалавечых 
і фінансавых рэсурсаў. У 
1996 годзе быў арганізаваны 
епархіяльны Цэнтр 
сацыяльнай дапамогі, 
пасля чаго сацыяльнаму 

служэнню стала надавацца 
асаблівая ўвага. 

Цэнтр сацыяльнай 
дапамогі пры 
Гродзенскай епархіі 
аказвае матэрыяльную 
і фінансавую дапамогу, 
дапамогу прадуктамі 
харчавання немаёмным 
людзям, абслугоўвае на 
даму адзінокіх састарэлых 
людзей, хворых і інвалідаў, 
раз на год арганізуе 
адпачынак і аздараўленне 
дзяцей-інвалідаў і іх 
бацькоў у г.п. Рось. 

Пасля арганізацыі 
сацыяльнага цэнтра 
ў Гродзенскай епархіі 

пачалі функцыянаваць 
сацыяльная сталовая, 
сацыяльная пральня, 
пункт прыёму і выдачы 
адзення маламаёмасным 
людзям і асобам без 
пэўнага месца жыхарства, 
валанцёрская арганізацыя 
“Міласэрнасць”.

Так, у сацыяльнай сталовай 
гатуюць гарачыя абеды 
для дзяцей з нешчаслівых 
і шматдзетных сем’яў. 
У сацыяльнай пральні 
сціраюць бялізну і адзенне 
для людзей з абмежаванымі 
магчымасцямі і састарэлых. 
Цэнтр прыёму і выдачы 
аддзення займаецца 
прыёмам вопраткі, якая 

была ва ўжытку, сцірае, 
рамантуе яе і выдае 
маламаёмасным людзям і 
асобам без пэўнага месца 
жыхарства.

Валанцёры арганізацыі 
“Міласэрнасць” аказваюць 
псіхалагічную падтрымку 
цяжка хворым людзям 
у хоспісе, рыхтуюць да 
споведзі і прычасця тых, 
хто памірае, наведваюць 
дзяцей-інвалідаў на даму, 
камунікуюць і бавяць з імі час 
у розныя гульні, віншуюць з 
царкоўнымі святамі іх сям'і. 
Удзельнікі клуба “Нарнія” 
праводзяць заняткі з 
дзецьмі з праблемных 

сем'яў, арганізуюць гурткі 
малявання, рукадзелля, 
праводзяць заняткі па 
Законе Божым. Таксама 
валанцёры “Міласэрнасці” 
займаюцца арганізацыяй 
святаў і культурна-
масавых мерапрыемстваў 
у аддзяленнях дзённага 
знаходжання для інвалідаў 
Ленінскага і Кастрычніцкага 
раёнаў г. Гродна.

Трэці год запар 
сацыяльным аддзелам 
ладзіцца дабрачынная акцыя 
“Дзень дабра”, у межах якой 
праводзяцца канцэрты, 
разнастайныя майстар-
класы (па арыгамі, пляценні 
косаў, лепцы з гліны і інш.) 

для дзяцей з абмежаванымі 
магчымасцямі. Сабраныя 
сродкі ідуць на набыццё 
дзіцячых рэчаў, вопраткі, 
прадуктаў, медыкаментаў, 
рэабілітацыйных сродкаў. 
У рамках марафона “Дзень 
дабра” другі год запар 
праводзіцца выстава 
дзіцячай творчасці 
“Пасхальная вясёлка”. 
Мэта выставы - творчае 
развіццё і асабісты рост 
дзяцей з абмежаванымі 
магчымасцямі нароўні 
з дзецьмі з нядзельных 
школ і іншых навучальных 
установаў.

Таксама пры сацыяльным 

аддзеле епархіі існуе 
і н ф а р м а ц ы й н а -
кансультатыўны пункт па 
праблемах алкагалізму і 
наркаманіі, дзе людзі з алка- 
ці нарказалежнасцю  або 
іх сваякі могуць атрымаць 
кансультацыю па дадзеных 
праблемах. У складзе 
рабочай групы пункта 
працуюць спецыяліст-
нарколаг, святар, а таксама 
людзі, якія маюць асабісты 
досвед пазбаўлення ад 
залежнасці.

У Гродзенскай абласной 
клінічнай бальніцы, пры 
храме Свяціцеля Лукі 
ажыццяўляе сваю працу 
валанцёрскі Цэнтр па 

аказанні псіхалагічнай 
дапамогі хворым на рак 
людзям. Мэта Цэнтра 
- аказанне дапамогі ў 
асэнсаванні і прыняцці 
захворвання.

Дасягненнямі і 
праблемамі ў сферы 
сацыяльнага служэння 
Праваслаўнай царквы 
дзеліцца начальнік аддзела 
царкоўнай дабрачыннасці 
і сацыяльнага служэння 
Гродзенскай епархіі 
Грыгорый Бяляцкі:

- Калі параўноўваць 
ранейшыя часы і цяперашнія, 
то зараз відавочны прагрэс: 
сацыяльная дзейнасць стала 

больш сістэматызаванай, 
больш актыўнай. Калі 
раней сацыяльнае служэнне 
трымалася, у большасці, 
на святарах, то зараз 
ёсць брацтвы, якія больш 
сістэмна вядуць гэтую 
работу. І што вельмі важна 
- пастаяннае сістэмнае 
ўзаемадзеянне ў гэтай сферы 
Царквы з дзяржаўнымі 
структурамі (бальніцамі, 
д а м а м і - і н т э р н а т а м і , 
дзіцячымі дамамі). Калі 
раней гэта была ў асноўным 
ініцыятыва святара і 
валанцёраў, якія прыходзілі, 
то зараз часта заключаюцца 
афіцыйныя дамовы па 
ажыццяўленні той ці іншай 

Протаіерэй Грыгорый Бяляцкі: «Сацыяльнае 
служэнне Царквы заўсёды засноўваецца на людзях»
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дзейнасці. Так, напрыклад, 
мы заключылі дамову з 
Цэнтрам сацыяльнага 
абслугоўвання насельніцтва 
Ленінскага раёна, кожны 
год распрацоўваем план 
сумесных мерапрыемстваў, 
якія рэалізуем. Аднак 
сацыяльнае служэнне 
Царквы заўсёды трымаецца 
на людзях. І праблема 
чалавечых рэсурсаў, на 
жаль, застаецца актуальнай 
і ў наш час, паколькі 
для такой маштабнай 
пладатворнай сістэмнай 
работы, канечне, патрэбныя 
людзі, гатовыя аддаваць на 
гэта свой час, сваю энергію 
і сілы.

Чамусьці многія людзі 
баяцца дапамагаць іншым, 
ахвяраваць сваім часам 
і сіламі. Таксама многія 
лічаць, што міласэрнасць 
і дабрачыннасць 
заключаецца ў грошах. Яны 
памыляюцца. Міласэрнасць 
- не абавязкова грошы, 
гэта проста добрае слова, 
слова падтрымкі. Задача 
хрысціяніна ўсё ж такі не 
замыкацца ў сабе, не баяцца 
быць адкрытым, не баяцца 
паказваць добрыя адносіны 
да бліжніх, а ў наш халодны, 
прагматычны час сеяць 
вакол сябе насенне цяпла, 
дабрыні і любові. Досвед 

Царквы, святых айцоў 
паказвае, што чалавеку, які 
робіць дабро, які ставіцца з 
любоўю да бліжняга свайго, 
Гасподзь заўсёды дапамагае 
і благаслаўляе яго. Вельмі 
важна, канечне, з якім 
сэрцам чалавек робіць 
дабро. У наш час многія 
арганізацыі ды і людзі 
таксама робяць добрыя 
справы для піяру, напаказ. І 
калі чалавек ганарыцца тым, 
што зрабіў дабро іншаму, 
можна сказаць, што справа 
сапсаваная.

Дзейнасць гродзенскіх 
прыходаў

Апроч таго, у благачыннях 
і на прыходах існуюць 
моладзевыя брацтвы i 
сястрынствы, якія актыўна 
ўдзельнічаюць у справах 
міласэрнасці.

Большасць брацтваў 
дапамагаюць хворым 
і інвалідам у гарадскіх 
бальніцах, дамах-інтэрнатах 
для састарэлых і інвалідаў. 
Сярод іх Свята-Барыса-
Глебскае (Каложскае) 
брацтва, Брацтва ў імя 
св. роўнаапостальнага кн. 
Уладзіміра і Моладзевы 
аддзел брацтва Свята-
Уладзімірскага брацтва, 
Свята-Сафійскае моладзевае 

брацтва, Моладзевае брацтва 
ў імя св. муч. Серафіма 
Жыровіцкага, Сястрынства ў 
гонар св. Іўліяніі Альшанскай 
пры Свята-Пакроўскім 
кафедральным саборы, 
Сястрынства прыходу храма 
свяціцеля Лукі.

Некаторыя брацтвы 
дапамагаюць у працы з 
хворымі дзецьмі, дзецьмі-
інвалідамі, дзецьмі з 
малазабяспечаных і 
шматдзетных сем’яў. 
Так, брацтва ў імя св. 
роўнаапостальнага кн. 
Уладзіміра наведвае Дом 
немаўляці і выкарыстоўвае ў 
служэнні з дзеткамі батлейку. 
Моладзевае брацтва ў імя св. 
мч. Серафіма Жыровіцкага 
праводзіць ў дзіцячым 
доме змешанага тыпу па 
пр-це Я.Купалы маральныя 
размовы з падлеткамі і 
выкладае дзецям Закон 
Божы, аказвае матэрыяльную 
і духоўную падтрымку 
дзецям-інвалідам і адзінокім 
людзям на даму. 

Рэшта прыходаў 
праводзяць актыўную 
работу з моладдзю. 
Свята-Сафійскае і Свята-
Ціханаўскае моладзевыя 
брацтвы штотыдзень 
ладзяць размовы для 
моладзі, Моладзевае брацтва 
ў імя св. муч. Серафіма 

Жыровіцкага клапоціцца 
пра прыцягненне ў храм 
і ацаркаўленне маладых 
людзей. Моладзевае брацтва 
Свята-Марфінскага храма 
вядзе апякунскую работу ў 
Панямунскім Дзіцячым доме 
змешанага тыпу, у Дзіцячым 
рэабілітацыйным цэнтры 
для дзяцей-інвалідаў, 
Дзіцячым аддзяленні 
УЗДАКЦ “Псіхіятрыя-
наркалогія”, школе-
інтэрнаце для дзяцей са 
слабым зрокам. Моладзевае 
брацтва прыходу храма 
прмч. Афанасія Брэсцкага 
ладзіць штотыднёвыя сходы 
моладзі для малітвы і зносін. 
Для больш паспяховай 
асветніцкай дзейнасці 
ў асяроддзі выхаванцаў 
дзіцячых дамоў горада 
пры брацтве арганізаваны 
лялечны тэатр, наладжана 
работа ў дзіцячым доме в. 
Лойкі Гродзенскага раёна.

Сястрынства ў гонар 
прп. Еўфрасінні Полацкай 
аказвае сацыяльную 
дапамогу дзецям-сіротам, 
якія засталіся на апецы 
апекуноў, а таксама дзецям 
з праблемных сем'яў. 

Апроч таго, у рамках 
дзейнасці Аддзела па 
царкоўнай дабрачыннасці 
і сацыяльным служэнні 
актыўна развіваецца 

напрамак абароны 
мацярынства і сямейных 
каштоўнасцяў. Так, на 
базе прыходу Свята-
Марфінскай царквы 
арганізаваны праваслаўны 
клуб шматдзетных сем'яў 
“Адраджэнне”, мэта 
якога - падтрыманне 
шматдзетнасці і адраджэнне 
хрысціянскіх сямейных 
каштоўнасцяў. Такой жа 
мэты прытрымліваецца 
сямейны цэнтр “Рамонак” 
пры Іаана-Прадцечанскім 
храме.

Як бачым, сацыяльны 
адзел Гродзенскай епархіі 
і прыходы гродзенскіх 
храмаў праводзяць 
пастаянную разнастайную 
работу па сацыяльным 
служэнні. Жадаючыя 
далучыцца да служэння або 
атрымаць дапамогу, могуць 
знайсці больш падрабязную 
інфармацыю і кантакты 
кіраўнікоў на сайце 
Гродзенскай епархіі або 
непасрэдна звярнуўшыся 
да святароў ці служыцеляў 
у Свята-Пакроўскі 
кафедральны сабор ці ў 
прыход бліжэйшага храма.

Інга МАРМЫШ
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Преподобная Евфросиния Полоцкая 

Преподобная Евфросиния 
Полоцкая, до пострига 
носившая имя Предслава, 
была праправнучкой святого 
равноапостольного князя 
Владимира и дочерью 
Полоцкого князя Георгия 
(Святослава) Всеславича. 
С детских лет она овладела 
грамотой, читала Псалтирь, 
Священное Писание и другие 
духовные книги. Любовь к 
книжному чтению сочеталась 
у нее с усердной молитвой, и 
уже тогда Предслава стяжала 
“плод молитвы”. Мудрости ее 
“чудился” не только отец и 
близкие: слава о ней разошлась 
далеко за пределы Полоцкой 
земли. Многие князья 
просили руки Предславы, 
однако все предложения о 
браке она отвергала, желая 
стать монахиней, несмотря на 
несогласие родителей.

Узнав, что родители хотят 
обручить ее с одним из 
князей, она тайно ушла из 
дома в женский монастырь 
к игуменье Романе (вдове 
ее дяди Романа Всеславича) 
и начала просить пострига. 
Возраст Предславы (ей было 
тогда 12 лет) и необыкновенная 
красота казались игуменье 
несовместимыми с 
монашеством. Однако 
глубокий разум княгини, ее 
молитвенная настроенность 
скоро переубедили игуменью. 
Несмотря на возможный гнев 
отца Предславы, игуменья 
благословила племянницу на 
постриг.

При постриге Предславе 
нарекли имя Евфросиния. 
Некоторое время 
новопостриженная была на 
послушании в обители. Но даже 
строгая монастырская жизнь не 
удовлетворяла ее стремления 
к духовному подвигу. По 
благословению Полоцкого 
епископа Илии она удалилась 
в затвор, поселившись в 
«голубце» - особой келье при 
Софийском соборе города 
Полоцка. Здесь она проводила 
время в молитве, бдении и 
переписывании духовных книг, 
насыщаясь премудростью из 
книг соборной библиотеки. 
«Евфросиния сердце 
свое напояла Божией 
Премудростью»,  - пишет автор 
жития преподобной. Труды и 
подвиги ради собственного 
духовного возрастания были 
неотделимы для Евфросинии 
от деятельной любви к людям. 
Переписанные книги она дарила 
тем, кто жаждал духовного 
просвещения.

Святитель Димитрий 
Ростовский отмечает, что 
Евфросиния уединилась в келье 
Полоцкого Софийскою собора 
«в подражание тех древних 

Иерусалимских дев, среди 
которых была и Пречистая 
Дева Богородица, живших при 
Соломоновой Святая Святых 
церкви в особых комарах, 
при стене церковной на то 
устроенных».

Когда духовные силы юной 
монахини укрепились, она 
получила откровение оставить 

затвор. Трижды являлся ей 
ангел, открывая будущее место 
обители, которую предстояло 
основать: “Ты должна пребывать 
здесь, ибо Господь желает через 
тебя на сем месте наставить 
многих на путь спасения”. С 
тем же наставлением ангел 
явился и Полоцкому епископу 
Илии. «Почивает Дух Святый 
на ней», - сказал ангел и 
указал поставить Евфросинию 
игуменьей новой обители в 
местечке Сельцо под Полоцком. 
Исполняя волю Божию, епископ 

Илия собрал князей и бояр и, 
передав им о видении, сказал: 
“Вот я в присутствии вас даю 
Евфросинии место при церкви 
Святого Спаса на Сельце, дабы 
был там монастырь девический. 
Пусть никто не препятствует и 
не отнимает у нее то, что я дал 
ей”.

Оставив келью Софийского 

собора, Евфросиния поселилась 
при церкви Преображения для 
основания женского монастыря. 
Произошло это около 1128 г. 
В Сельцо Евфросиния взяла 
только книги, «ими же, - 
по ее словам, - утешает ми 
ся душа и сердце веселит». 
Евфросиния стала наставницей 
и руководительницей для 
многих избравших иноческий 
путь. Год за годом Спасо-
Преображенский монастырь 
расширялся и укреплялся. 
Здесь приняли монашество 

родная сестра Евфросинии - 
Градислава (с именем Евдокия) и 
двоюродная сестра Звенислава 
(с именем Евпраксия).

Сестер обители Евфросиния 
“с радостию и прилежанием” 
обучала грамоте. “Аз веселым 
сердцем подвизаюся учити”, 
- говорила она. В обители 
преподобная создала женскую 

школу - одну из первых на Руси: 
«Собравши же младых девиц 
несколько, обучала писанию, 
також ремеслам, пению, швению 
и иным полезным ремеслам, да 
от юности навыкнут разумети 
закон Божий и трудолюбие”. 
Эта школа способствовала 
быстрому росту монастыря». 
Свой духовный опыт и свет 
одухотворенного молитвой 
знания Евфросиния несла всем 
ищущим их. Для многих она 
стала духовной матерью.

Однажды в монастырь 

пришел любимый ее брат 
Вячеслав с супругой и детьми. 
После беседы с братом она 
сказала, что хочет оставить в 
монастыре двух его дочерей 
- Киринию и Ольгу. Родители 
очень огорчились такому 
решению игуменьи. “Однако 
ни Вячеслав, ни его супруга, 
безутешно плакавшая, не 
осмелились противиться 
словам блаженной Евфросинии, 
так как принимали слова ее, 
как бы слова Самого Христа, и 
знали, что она была истинной 
рабой Христовой и достойным 
вместилищем Святого Духа... 
Ибо, - продолжает составитель 
жития, - блаженная 
Евфросиния имела такой дар 
духовный, что на кого взирала 
очами своими, тот час узнавала, 
есть ли в нем дух добродетели 
и может ли он быть сосудом 
избранным. Таким-то образом 
она и знала наперед, что те 
две юные отроковицы, дочери 
брата ее, добродетельною 
жизнью своей угодят Христу”. 
Обе отроковицы остались в 
монастыре и впоследствии 
приняли постриг. Кириния - 
с именем Агафия, а Ольга - с 
именем Евфимия. Древний 
жизнеописатель передает 
обращенные к сестрам слова 
преподобной, призывающие 
их к подвижничеству: “Вот 
я собрала вас ради имени 
Господа, подобно тому, как 
птица собирает птенцов 
под крылья свои; я собрала 
вас как овец Божиих на луг 
божественный. Паситесь 
же на заповедях Господних, 
возрастайте в добродетелях от 
силы в силу, чтобы я с радостию, 
а не с печалью заботилась о 
спасении вашем и чтобы я 
возвеселилась духом, видя 
духовные плоды трудов ваших. 
Вот вы видите сами, со сколь 
великими трудами стараюсь 
я сеять в сердцах ваших 
слова Божии; но сердечные 
нивы ваши иногда остаются 
как бы не созревающими, 
не преуспевающими в 
добродетели; время же жатвы 
приближается. Вот ужо лопата 
на гумне, она отделит плевелы 
от пшеницы. Страшусь, сестры 
мои, как бы среди вас не нашлись 
плевелы, которые будут 
преданы огню неугасимому. 
Старайтесь же, молю вас, 
сохранить себя невредимыми 
от греховных плевел, чтобы 
вы могли избежать огня 
геенского. Приготовьте 
себя чистую пшеницу 
Христову, измельчитесь в 
жерновах смирения, трудами 
постническими, чистотою, 
любовью, молитвой, и тогда 
вы приготовите из себя 
хлеб приятный Богу”. Мать-
игуменья так молилась 

В продолжении серии статей о жизни белорусских святых, начатой в прошлом номере нашей газеты, предлагаем читателям познакомиться 
с жизнеописанием  преподобной Евфросинии Полоцкой, стоявшей у истоков белорусского монашества, потрудившейся на ниве книгопечания 
и христанского просвещения народа.
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Господу о вверенных ей 
сестрах обители: “Сотвори их 
овцами двора Твоего и будь 
им Пастух и Дворник, дабы ни 
едина из них не была украдена 
волком — губителем диаволом; 
будь им, Господи, оружие и 
забрало, да не сойдет на них 
зло, да не приблизится рана к 
телам; не погуби нас с нашими 
беззакониями, ибо на Тебя 
полагаем упования наши — на 
Бога для знающих Тебя; Тебе 
возносим хвалу до последнего 
нашего вздоха”.

В 1161 г. усердием 
преподобной Евфросинии 
был воздвигнут каменный 
С п а с о - П р е о б р а ж е н с к и й 
собор - одна из жемчужин 
древнерусского зодчества. 
Храм в перестроенном виде 
сохранился до наших дней. 
Строитель - мастер Иоанн, 
сам пришел к Евфросинии, 
наставленный Духом Святым, 
повелевшим ему принять 
участие в постройке собора. 
В житии Евфросинии 
рассказывается о том, как 
кирпичи, которых недоставало 
для постройки храма, 
чудесно являлись по молитве 
игуменьи. Просыпавшиеся 
утром строители видели печь, 
полную обожженной, готовой 
к укладке плинфы, услышав 
при этом слова святой девы, 
молящейся Спасителю: “Ты, 
даровавший нам большее, 
даруй нам и меньшее”. В 
этот храм преподобная 
пожертвовала напрестольный 
крест, украшенный золотом, 
с частицами мощей многих 
святых, а также с частью 
Животворящего Креста 
Господа. Внутри Храма, по 
сторонам хоров, были устроены 
две небольшие кельи, в одной 
из которых жила преподобная 
Евфросиния. Здесь хорошо 
были слышны слова 
Богослужения и пение сестер, а 
сквозь небольшое окно в стене 
открывались ее взору поля и 
древний Полоцк с его храмами.

Преподобная Евфросиния 
основала также Богородицкий 
мужской монастырь, 
построила в нем каменную 
церковь в честь Пресвятой 
Богородицы, украсила ее 
иконами и передала инокам. 
Воспользовавшись родством 
с Византийским императором 
Мануилом Комнином (1143-
1180 гг.), она обратилась к 
нему, а также к патриарху 
Константинопольскому Луке 
(1156-1169 гг.) с просьбой 
прислать для обители одну 
из величайших святынь 
- икону Божией Матери 
«Ефесскую», написанную по 
преданию святым апостолом 
и евангелистом Лукой. 
Евфросиния отправила 
им дары, и в 1162 г. икона 
прибыла на Русь вместе с 
благословенной патриаршей 
грамотой Полоцкой игуменьи. 
Икону везли через Корсунь 
(Херсонес), где по просьбе 
жителей она пробыла около 
года, получив название 
Корсунской, и наконец 
прибыла в Полоцк. В 1239 г. дочь 

Полоцкого князя Брячислава 
- Александра, выходя замуж 
за великого князя святого 
Александра Невского (1263 г.; 
память 23 ноября (6 декабря)), 
взяла икону как благословение 
и подарила ее городу Торопцу, 
где состоялось венчание 
княгини.

В трудный век 
раздробленности Руси 
преподобная Евфросиния 
непрестанно молилась о 
единстве Русской земли, 
о победе над “тьмой 
разделения”. Благодатным 

словом наставления, которое 
было ей “даром Бога”, как 
повествует жизнеописатель, 
она примиряла многих князей, 
бояр и простых людей. Она 
“всех хотяше имети яко единую 
душу”.

На склоне лет преподобная, 
предчувствуя скорую кончину, 
совершила паломничество 
на Святую Землю. Оставив 
монастырь на попечение 
сестры своей Евдокии, 
она вместе с племянником 
Давидом и сестрой Евпраксией 
отправилась в далекий 
путь. Во время пребывания 
в Константинополе 
преподобная, “войдя в великую 
церковь Святой Софии, 
помолившись и поклонившись 
всем святым Божиим церквям, 
получила благословение 
от патриарха, купила 
многоразличные фимиамы и 
золотую кадильницу и пошла 

в Иерусалим”. Величайшей 
святыне христианства - Гробу 
Господню - преподобная 
Евфросиния жертвует 
драгоценную кадильницу 
— первый дар русских жен, 
вставший в единый ряд 
с лампадой, возжженной 
несколько десятилетий назад 
игуменом Даниилом “от всея 
Русския земли”.

Дар преподобной был принят 
Господом. Знаком этого явилось 
исполнение ее желания быть 
погребенной на Святой Земле. Во 
время тяжелой болезни ей было 

возвещено ангелом о близкой 
кончине. Она прославляла Бога 
за милость Его и с радостью 
ожидала указанного срока. 
24 дня провела она на одре 
болезни в одном из монастырей 
Иерусалима и скончалась 24 мая 
1173 г., причастившись святых 
Христовых Тайн, посреди 
молитвы. Предание сохранило 
последние слова молитвы 
преподобной: «Господи, приими 
дух мой от меня во святом граде 
Твоем Иерусалиме и пресели 
меня в вышний град Твой 
Иерусалим». Тело почившей, 
согласно завещанию ее, было 
погребено сопровождавшими 
ее родственниками в обители 
преподобного Феодосия, на 
паперти храма Пресвятой 
Богородицы - там, где 
покоились матери преподобных 
Саввы н Феодосия, святого 
бессребреника Феодотия и 
многих святых жен. Давид и 

Евпраксия, возвратившись 
в Полоцк, принесли весть 
о блаженной кончине и 
погребении преподобной 
Евфросинии. С тех пор в 
день кончины ее ежегодно 
совершалось поминовение. 
Началось благоговейное 
почитание той, которая стала 
небесной покровительницей 
града Полоцка.

3 октября 1187 г. Иерусалим 
завоевал султан Саладин, 
который потребовал от 
христиан в пятидесятидневный 
срок покинуть город, 

предварительно выкупив 
свою жизнь. Монахи русского 
монастыря, возвращаясь на 
родину, взяли с собой святые 
мощи русской княгини - 
игуменьи и принесли их в 
Киев, где они были положены 
в дальних пещерах Киево-
Печерской Лавры, в нише 
пещерного храма Благовещения 
Пресвятой Богородицы. 
Лишь в 1910 году мощи 
святой Евфросинии были 
перенесены в Полоцкий Спасо-
Евфросиниевский монастырь. 
Раку внесли в монастырский 
собор, а на следующий день — 
в Спасский храм, основанный 
самой преподобной.

Но недолго пробыла в своей 
обители преподобная. Согласно 
постановлению “народного 
комиссариата юстиции РСФСР” 
от 13 мая 1922 г. рака с мощами 
преподобной Евфросинии 
была вскрыта. В заключении 

“врачебно-научной” экспертизы 
указывалось, что “труп 
мумифицировался вследствие 
благоприятных почвенных 
условий”. При вскрытии мощей 
нашли записку иерея Клавдия, в 
которой было написано: «...Мы 
не дерзали никогда раскрывать 
святое тело преподобной матери 
нашей Евфросинии, только тогда, 
когда свидетельствовали ея». 
После вскрытия мощи отправили 
на атеистическую выставку в 
Москву, а оттуда - в Витебск, где 
их держали в качестве экспоната 
местного краеведческого 
музея. Драгоценная рака была 
реквизирована вместе с другими 
ценностями обители.

Во время немецкой оккупации 
верующие перенесли нетленные 
останки преподобной в Свято-
Покровскую церковь Витебска, 
а 23 октября 1943 года мощи 
возвратились в Полоцкий Спасо-
Евфросиниевский собор. 25 
октября 1943 года впервые после 
25-летнего перерыва у мощей 
преподобной в основанном 
ею монастыре была отслужена 
Божественная Литургия. Но 
монастырь был возобновлен 
лишь в 1992 г, когда выселили 
последних жителей из братских 
корпусов, началась реставрация 
соборов монастыря, посажен 
был фруктовый сад над огромной 
братской могилой, в которой 
лежат тела расстрелянных.

Повествование о святой 
Евфросинии можно завершить 
словами, сказанными об этой 
великой угоднице Божией 
автором ее жития: “Каким 
языком, братия, достойно 
мне похвалить светозарную 
память преблаженной невесты 
Христовой Евфросинии! Была 
бо помощницей обидимых, 
скорбящих утешением, нагих 
одеянием, больных посещением 
и, просто говоря, для всех была 
всем. Евфросиния сердце свое 
напояла Божией премудростью. 
Евфросиния - неувядающий цвет 
райского сада. Евфросиния - 
небопарный орел, воспаривший 
от запада до востока, словно 
луч солнечный, просветивший 
землю Полоцкую. Тем же, 
братия, хвалится Солунь о 
святом Димитрии, а Вышгород - 
мучениками Борисом и Глебом; 
я же хвалюсь: блажен ты, град 
Полоцк, таковую леторасль 
возрастивший - преподобную 
Евфросинию". Блаженны люди, 
живущие во граде том! Блаженны 
родители твои, блаженно чрево 
из коего изошла преподобная 
госпожа Евфросиния. Блаженно 
рождение ее, блаженно 
воспитание ее! Блажен 
возраст твой, Евфросиния 
достохвальная, блажен труд твой 
и подвиги ради Бога! Блажен 
твой монастырь, блаженны 
насельники монастырей 
Святого Спаса и Святой 
Богородицы, блаженны 
люди, тебе послужившие! О 
преблаженная невеста Христа 
Бога нашего! Молись к Богу о 
стаде своем, которое собрала во 
Христе, Коему подобают всякая 
слава, честь и поклонение со 
Отцом и со Святым Духом, 
ныне и присно и во веки веков!»
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Читая Библию

Давайте чаще 
стоять у подножья Креста, 
на котором уже повешены 
вся боль, весь позор, всё 
несовершенство этого мира. 
И не будем сравнивать себя 
с другими: «а вот зато они 
еще хуже нас, ведь у них…» 
– так мы только отталкиваем 
от себя Крест, закрываемся 
от возможности спасения 
собственной правотой, 
точнее даже чужой не-
правотой.

Этот пост был меньше 
всего про гастрономию, и эта 
Страстная тоже выбивалась 
из привычной череды 
ежегодных повторений. 
Потому что есть вещи 
поважнее… или нет их? А 
если есть, то какие же это 
вещи?

О политике, сразу 
предупреждаю, говорить 
не будем. О ней и так 
слишком много говорят 
и слишком часто при 
этом приплетают высшие 
ценности: вековечный бой 
добра со злом достигает 
своей высшей точки здесь 
и сейчас. Мы как рыцари 
добра и света обязаны… кто 
не с нами, тот предатель…

Какой же это жгучий 
провинциализм: считать, 
что именно наше время – 
переломное. Что взятие 
какой-нибудь баррикады 
в Донбассе – событие, 
равновеликое разрушению 
Соломонова Храма или 
падению Константинополя, а 
выход на митинг – чуть ли не 
вход Господень в Иерусалим. 
Таких эпизодов в истории 
было немеряно и, вероятно, 
будет еще больше…

Но вот какая особая 
параллель приходит на ум 
в 14-м году. Без малого сто 
лет назад по всем странам 
Европы стали служить 
молебны о «победе на 
супротивныя»: только 
по одну сторону фронта 
молились православные 

священники о православных 
русских войсках, по 
другую – католические и 
лютеранские об австрийских 
и германских. Год молились, 
другой, а на третий – 
рухнула православная 

империя в России. А на 
четвертый – католическая 
и лютеранская в Австрии и 
Германии.

И, по свидетельству 
современников, русские 
солдаты на фронте, простые 
деревенские мужики, 
привычные к церковной 
жизни и теперь каждый день 
смотревшие смерти в лицо, 
перестали ходить в церковь, 
в массе своей перестали 
молиться, как только их 
перестали заставлять это 

делать. Генерал Деникин 
спустя десятилетия с 
возмущением вспоминал, 
как в революционном 
17-м году в одной роте на 
линии фронта устроили 
отхожее место в развалинах 

церкви – и никто, никто 
не протестовал! Как такое 
могло случиться?

Причин у этого явления 
много, но одна очевидна. 
Слишком долго молились 
христиане разных 
национальностей о победе 
именно нашего оружия – и 
ведь очевидно всем было, 
что по ту сторону фронта 
точно такие же молитвы 
ко Христу воссылают 
другие христиане на другом 
языке. Слишком долго 

использовали христианскую 
обрядность, христианскую 
фразеологию и даже 
самую настоящую веру для 
поддержания политической 
власти, для убеждения 
народа и самих себя в том, 

что всяческая правда всегда 
на нашей стороне. Казалось, 
и вера нужна лишь потому, 
что есть империя.

Но поперек этой 
идеологической правды 
каждый день, каждый 
час видел солдат правду 
окопную: открытые раны, 
агонию умирающих, всю 
грязь, всю боль и весь 
позор преждевременной, 
насильственной смерти.

Он видел наготу Креста 
– а ему рассказывали о 
величии империи, которую 

прославит Христос, и 
посадит наших нынешних 
министров по правую 
и по левую руку делить 
военную добычу и судить 
побежденных. Рухнули 
империи, исчезла с ними 

и традиционная Европа, а 
на ее территории начались 
напряженные поиски 
новых идеологий, которые 
подходили бы лучше к 
идеям земного величия и 
наказания непокорных. Чем 
закончилось, все помним.

Сколько говорится 
сегодня со всех сторон о 
высшей, окончательной 
правде нашего святого дела, 
о его полном соответствии 
христианским идеалам – и 
если не увидим сами этого 

Священная 
война  и 
правда 
Креста
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несоответствия, не отделим 
вечное от сиюминутного, то 
падение будет великое.

За что распяли Христа? 
Да вот ровно за это самое: 
не соответствовал нашим 
высоким идеалам, мешал 
нашей великой миссии. 
Иродиане видели в Нем 
непосредственную угрозу 
политической стабильности. 
Фарисеи приходили в ужас от 
того, как Он не подчинялся 
их самому правильному 
учению и ставил под 
сомнения всю их тщательно 
разработанную обрядность.

Саддукеи не могли стерпеть 
Его вольного отношения к 
храмовому богослужению, 
и уж конечно элита не 

выносила Его заигрываний с 
простонародьем.

А народ – он не мог 
Ему простить, что вход 
в Иерусалим не стал 
началом национально-
о с в о б о д и т е л ь н о й 
революции и триумфа над 
римскими язычниками, что 
не накормил всех голодных, 
не исцелил всех больных и 
не развлек всех скучающих.

И даже римский наместник 
Пилат, который испытал 
к Иисусу что-то вроде 
симпатии, вынужден был 
Им пожертвовать: слишком 
уж обременительна и 
неприятна была вся 
эта ситуация для самой 
передовой, правильной и 
славной империи, которую 
он представлял в Иудее.

Словом, со всех точек 
зрения лучше все-таки было 
одному Человеку умереть за 
народ… И ведь не скажешь, 
чтобы они все они желали 

зла или преследовали 
исключительно дурные, 
корыстные цели. Свое 
место, своя правота 
была и у иродианской 
политической стабильности, 
и у фарисейского 
бытового благочестия, и у 
саддукейского храмового 
богослужения, и у римского 
имперского проекта, и у 
пламенного патриотизма 
зилотов. Своя правота у 
всех – а вот на крест ради 
каждого взошла Истина.

Прошло совсем немного 
времени, и вся правота 
рухнула: Рим сместил Пилата, 
и Храм был разрушен, и весь 
строй жизни в Иудее и ее 
окрестностях изменился раз 
и навсегда. А смерть всем 
неудобного Галилеянина 

стала поворотным событием 
мировой истории.

«Нас ради человек и 
нашего ради спасения» - 
так мы говорим об этом 
в Символе веры. Не ради 
наших империй, наших 
революций и стабильностей, 
наших наций и партий, а 
ради отдельных, грешных 
и слабых человеков, в том 
числе и меня. Не ради моей 
несокрушимой правоты, 
моих политических 
идеалов, моих несомненных 
достижений и моей самой 
правильной идеологии – 
а ради спасения меня от 
меня самого, от всей этой 
шелухи, которая не создана 
для вечности и которая 
так часто мешает мне эту 
вечность обрести.

Здесь можно много 
сказать о том, как идеи 
собственного величия учат 
нас лгать и ненавидеть, как 
легко они оправдывают 
прямое нарушение ясно 

выраженных Божьих 
заповедей, но это всё и так 
понятно.

Я скажу о другом: 
любая попытка сделать 
христианство подпоркой 
для нашей идеологии, 
нашей государственности, 
нашей национальной 
гордости и прочего есть, 
по сути, низведение его 
до примитивного родо-
племенного шаманизма, 
когда у идола просят 
удачи в делах, на охоте и 
в особенности на войне 
с соседним племенем. И 
бесследно такое не проходит.

Давайте будем чаще 
стоять у подножья Креста, 
на котором уже повешены 
вся боль, весь позор, всё 
несовершенство этого мира. 

И не будем сравнивать себя 
с другими: «а вот зато они 
еще хуже нас, ведь у них…» 
– так мы только отталкиваем 
от себя Крест, закрываемся 
от возможности спасения 
собственной правотой, 
точнее даже чужой не-
правотой. Говорим Христу, 
что уж нас-то спасать было 
незачем, у нас и так всё 
неплохо устроено, особенно 
в сравнении с этими, 
которые…

Всё повторяется, и 
повторится до скончания 
века еще не раз. Но есть 
возможность для каждого 
ощутить Крест, как будто 
видишь его впервые. Не 
стоит ее разменивать на 
миф о вечном возвращении 
собственного мнимого 
величия и собственной 
якобы правоты. Крест – не 
для этого.

Андрей ДЕСНИЦКИЙ
pravmir.ru

Наступила вторая, 
после Мясопустной, 
Вселенская родительская 
суббота (Кроме этих 
двух поминальных 
суббот, предусмотренных 
церковным Уставом 
(Типиконом) и имеющих 
статус «Вселенских», 
Русская Православная 
Церковь имеет еще два 
«особых поминальных дня»: 
Димитриевскую субботу и 
Радоницу).

В субботу Мясопустную, 
перед неделей о Страшном 
Суде, мы заранее ободрялись 
возгласом «Христос 
воскресе!». Теперь же, после 
многократных пасхальных 
восклицаний, когда мы 
забывали о своей земной 
судьбе, Церковь обращается 
к нам со словами: 
«конечный день вспомним, 
верные»! Нас призывают 
не быть беспечными, но 
помнить, что «страшен 
конец смертный и грозен 
суд Владыки!»

Но почему именно 
суббота избрана нарочитым 
поминальным днем? Да 
потому, что каждая суббота 
– особый день для христиан. 
К субботе, по библейскому 
п о в е с т в о в а н и ю , 
завершилось творение мира, 
и она стала "днем покоя", – 
поэтому мы называем этот 
– последний день недели 
(подчёркиваю – последний!) 
несколько измененным 
еврейским словом шаббат. 
Но в этот же день уснувший 
накануне плотью Христос 
завершил воссоздание 
этого "обветшавшего" – 
ветхозаветного – мира 
и, сойдя во ад, возвестил 
начало новой жизни. 
Помните тропарь из 
Пасхальных Часов? "Во 
гробе плотски (плотью), во 
аде же с душею, яко Бог, в 
раи (раю) же с разбойником, 
и на престоле был еси, 
Христе, со Отцем и Духом, 
вся исполняя неописанный".

Поэтому в каждую субботу 
совершается поминовение 
усопших, – не покинувших 
нас навсегда, но терпеливо 
ждущих последнего дня 
всеобщего Воскресения. 
Среди этих дней выделяются 
особые общецерковные 
ежегодные – "родительские 
субботы", названные 
так потому, что каждый 
христианин молится прежде 
всего за своих родителей. 

Но не только за них. Во 
Вселенские субботы Церковь 
призывает нас на время 
отвлечься от естественной, 
но несколько эгоистичной 
кровной любви и молиться 
«об упокоении всех рабов 
Божиих преставившихся, 
всех преждепочивших 
православных христиан. 
Этим она напоминает нам, 
что кроме любимых наших 
сродников и друзей у нас 
есть еще множество братий 
во Христе, которых мы, и не 
видев их, должны любить, о 
которых, даже и не зная их 
имен, мы должны молиться. 
Так устанавливает она 
и старается поддержать 
такой порядок, при 
котором молитва о каждом 
православном христианине 
будет непрестанно возно-
ситься даже и тогда, когда не 
останется в живых никого 
из лично знавших его, когда 
забудется на земле имя 
его, – молитва о нем будет 
непрестанно возноситься до 
скончания века».

Как писал еще раньше 
другой наш святой учитель – 
епископ Феофан Затворник, 
«никто не поленится 
помянуть своих родителей; 
но поминать надо и всех 
православных христиан. 
Помни, что молитва 
об усопших и сильна 
общностью – тем, что 
идет от лица всей Церкви. 
Церковь дышит общею всех 
молитвою, а сила молитвы 
переходит и на усопших, 
содержимых в лоне Церкви, 
которая слагается из живых 
и умерших, воюющих и 
торжествующих».

Действительно, нам, 
живущим на земле, 
перед празднованием 
Дня Рождения Церкви 
Христовой уместно 
обратиться со словами 
молитвы к тем, кто населяет 
Церковь Небесную. Это 
для нас существуют словно 
бы две Церкви – Земная 
и Небесная; для Бога же 
она – Одна и Едина, как 
едины и неразделимы и ее 
насельники. Ведь мы хорошо 
знаем, что истинный Бог – 
«Бог не мертвых, но живых, 
потому что у Него все живы» 
(Лк 20:38). 

Юрий РУБАН

Вселенская 
родительская суббота
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Кинообзор

«Левиафан»
Закрытие 67-го Каннского ки-

нофестиваля было самым драма-
тичным за последние несколько 
лет. По крайней мере, для России. 
Наконец-то у нашей страны не 
просто появился реальный шанс 
получить «Золотую пальмовую 
ветвь», первую с тех пор, как это-
го приза удостоился «Летят жу-
равли». Вся логика фестиваля, всё 
его наполнение логически вели к 
победе Андрея Звягинцева с его 
новой картиной «Левиафан», ко-
торую многие критики России, 
Европы и США сразу провоз-
гласили шедевром. То, что жюри 
предпочло русскую литературу 
русской современности, вручив 
приз фильму по рассказам Чехо-
ва, — вопрос другой. Фильм Звя-
гинцева от этого не проиграл.

Не только не проиграл – выи-
грал: он получил приз за лучший 
сценарий, что тоже очень почет-
но и, главное, очень точно со сто-
роны жюри. Даже правильнее, 
пожалуй, было бы сказать, что не 
за сценарий, а за идею. Трудную, 
многослойную, неподъемную 
идею, гигантскую, как таинствен-
ное чудовище из книги Иова, вы-
несенное в название книги. Ее 
нельзя было не отметить, она по 
своему размаху, конечно, превос-
ходила любой фильм в конкурсе 
Каннского МКФ.

Сюжет фильма достаточно 
прост, чтобы быть понятным 
каждому. Мэр провинциального 
городка захотел забрать себе зем-
лю и дом механика Коли, и город-
ской суд немедленно вынес реше-
ние о том, что землю забирают. 
К Коле приехал друг-адвокат из 
Москвы с компроматом на мэра, 
и они решили попытаться запу-
гать его, чтобы тот или отступил-
ся, или заплатил за дом и землю 
столько, сколько они стоят. Что 
будет происходить дальше, в об-
щем, понятно, но ряд сюжетных 
поворотов будет совершенно не-
предсказуем.

Андрей Звягинцев не скрыва-
ет, что этот сюжет взят из жиз-
ни: некий американец несколько 
лет назад вступил в конфликт 
с муниципальной властью и в 
ходе этого конфликта снес своим 
бульдозером несколько город-
ских зданий. Звягинцеву такой 
финал, разумеется, не интересен. 

Для него механик Коля – это пра-
ведник-страдалец, как древний 
Иов. Ну, даже если Коля не слиш-
ком праведен и может спьяну по-
колотить жену или ребенка, все 
равно – страдает он ни за что. А 
конфликтом с мэром его стра-
дания не ограничатся, он слов-
но притягивает к себе бедствия. 
Итак, на первом плане – история 

современного Иова.
Второй план, согласно «Левиа-

фану» Гоббса, показывает отно-
шения личности и государства 
на примере современной России. 
Здесь в спайке и мэр, и полиция, 
и суд, и даже местный архиерей, 
который всячески поддержива-
ет все начинания мэра и создает 
даже самым его неблаговидным 
поступкам оправдание. Власть, 
говорит он, от Бога, значит, нуж-
но править, решать все пробле-
мы, ни на кого не оглядываясь и 
любыми способами, потому что 
поддержка свыше гарантирова-

на: мэр делает огромные пожерт-
вования и считает себя истин-
ным православным. Есть и у него 
некоторые перегибы, некоторые 
дела, о которых он предпочел бы 
молчать, но зачем ему отпирать-
ся, если Небеса стоят за него го-
рой? Есть в фильме другой свя-
щенник, бедный, бескорыстный 
и по-настоящему праведный, но 

с архиереем они стоят в одном 
храме. Все это позволило ряду 
критиков приклеить к фильму 
ярлык антиклерикальности, что, 
пожалуй, не совсем так, иначе не 
было бы второго священника.

Третий план самый трудный. 
Потому что Звягинцеву очевид-
но: не в том проблема, что есть 
подлецы, захватившие власть, 
или сам факт существования 
государства, которое всегда на-
силие, всегда монстр. За всем 
этим стоит нечто большее, а что 
именно – Звягинцев судить не бе-
рется. Ближе всего это к понятию 

Рока, который играет с челове-
ком злые шутки. Фильм вообще 
наполнен грубоватым, черным 
юмором: пьяные «менты» палят 
по пустым бутылкам из автома-
та, триптихи иконок в автомо-
биле сочетаются с обнаженными 
красотками из журналов, свинья 
монтируется в кадре с одной из 
героинь. Юмор мрачный, но за-

лихватский, на грани фола и ино-
гда даже хорошего вкуса. И еще 
более мрачно-весело то, что про-
исходит с несчастным Колей, ко-
торого бьет жизнь, а он не знает, 
как реагировать, и заливает горе 
водкой, бессильную злобу свою 
постепенно сменяя тупым отча-
янием. Герои смотрят вверх, но 
видят лишь пустое небо, а сила 
неизменно оказывается в руках 
у самых низких и страшных лю-
дей…

В попытке удержать в одной 
узде три плана, сделав фильм и 
притчей, и социальной драмой, 

и религиозно-философским 
эссе, Андрей Звягинцев привлек 
к работе превосходный актер-
ский ансамбль (сыгравшая здесь 
свою лучшую роль Елена Лядова, 
Алексей Серебряков, Роман Ма-
дянов, Владимир Вдовиченков), 
своего постоянного оператора 
Михаила Кричмана, чья камера 
снимает безудержно красивые 
пейзажи побережья Баренцева 
моря, где у берега бьют хвостами 
по воде гигантские киты. Музыка 
великого американского компо-
зитора Филипа Гласса придает 
происходящему и нервность, и 
монументальность. Но всех этих 
усилий не всегда оказывается до-
статочно: «Можешь ли ты удою 
вытащить Левиафана и веревкою 
схватить за язык его?» Одного 
фильма мало, чтобы сделать это, 
хотя Звягинцев пытается изо 
всех сил. Оттого фильм време-
нами захлебывается, разбрасы-
вается героями и деталями, на-
рушает логику, делает странные 
допущения, изменяет чувству 

вкуса. О недостатках «Левиафа-
на» можно говорить долго, но 
ведь поклонники фильма, к ко-
торым, пожалуй, можно отнести 
и жюри Канн, оценили именно 
замах, смелость режиссера, кото-
рый всегда тяготел к камерным 
притчам, оставляя публицисти-
ку газетам. Он, может, и не осме-
ливался. Просто после какого-то 
рубежа больше не смог молчать. 
И своего Левиафана Звягинцев 
еще поймает, в этом все уверены.

Сергей СЫЧЕВ
pravmir.ru
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Заказ №3467

Кафедра православного богословия Белостокского университета (Польша) по 
благословению архиепископа Белостоцкого и Гданьского Иакова открывает новую 
междисциплинарную программу «Восточные исследования». 

Цель образовательной программы – развитие и поддержание профессиональных 
контактов, изучение специфики  межкультурной коммуникации и ее использование в 
работе в разных сферах церковной и общественной деятельности. 

Кафедра православного богословия Белостокского университета приглашает принять 
участие в программе студентов из Польши, Беларуси, Украины, Российской Федерации.

Кафедра православного богословия в Белостокском университете начала свою 
деятельность 5 марта 1999 г. и является преемницей научно-богословских 
исследований,  которые проводились в межвоенный период Кафедрой православного 
богословия в университете Варшавы (1924-1939 гг). 

Кафедра является межфакультетной единицей и находится в непосредственном 
подчинении ректора. Покровителями являются три великих учителя и святителя- 
Василий Великий, Григорий Богослов и Иоанн Златоуст. 

Контакты: 15-097 Białystok,  ul. M. Skłodowskiej-Curie 14 , p. 302. Тел. +48 85 745-77-80, 
e-mail: ktp[at]uwb.edu.pl


